

français. Le Canada actuel est un pays de minorités et il faudrait tenir compte de ce fait.

A titre d'information, voici les huit groupes ethniques les plus importants du troisième élément, d'après le recensement de 1961:

		Canadien de naissance	Citoyen canadien
Allemand	1,049,599	(5.8%) 73%	87%
Ukrainien	473,377	(2.6) 77	97
Italien	450,351	(2.5) 41	61
Néerlandais	429,679	(2.4) 64	81
Scandinave	386,534	(2.1) 73	93
Polonais	323,517	(1.8) 60	90
Indien	208,286	(1.1) 100	
Juif	173,344	(1.0) 62	93

J'ajouterai qu'il y a 254,368 personnes de religion juidaïque.

Il est intéressant et révélateur d'examiner la composition actuelle de la population des provinces selon les trois éléments. L'élément britannique prédomine à Terre-Neuve avec 94 p. 100; dans l'Île du Prince-Édouard, avec 80 p. 100; en Nouvelle-Écosse, avec 71 p. 100; en Colombie-Britannique, avec 61 p. 100, en Ontario, avec 60 p. 100 et au Nouveau-Brunswick avec 55 p. 100. L'élément français prédomine dans le Québec seulement, avec 81 p. 100. La plus forte minorité, 40 p. 100, se trouve au Nouveau-Brunswick. Le troisième élément prédomine en Saskatchewan, 53 p. 100, dépassant l'élément anglais, 40 p. 100, et l'élément français, 7 p. 100; il forme l'élément le plus important en Alberta, 49 p. 100, suivi de l'élément anglais, 45 p. 100, et de l'élément français, 6 p. 100, et au Manitoba où il représente 48 p. 100 de la population, suivi de l'élément anglais, 43 p. 100, et de l'élément français, 9 p. 100, et il atteint d'énormes proportions en Colombie-Britannique, 35 p. 100, en Ontario, 30 p. 100, et en Nouvelle-Écosse, 17 p. 100. En général, le troisième élément qui se compose surtout de Canadiens de naissance, forme environ la moitié de la population des trois provinces des Prairies.

En vertu de quel droit les autres que les Anglais et les Français sont-ils venus s'établir au Canada? Tout d'abord, les Indiens et les Esquimaux étaient des indigènes, des autochtones de ce pays, longtemps avant la venue des Français et des Anglais. C'est le gouvernement canadien qui a invité les autres populations européennes à venir s'établir dans ce pays, dans ses vastes régions désertes. La colonisation de l'Ouest a commencé peu de temps après la Confédération et a donné naissance au Manitoba, puis plus tard, à la Saskatchewan et à l'Alberta. De vastes programmes d'immigration entrepris et dirigés par le gouvernement ont été lancés par un Manitobain, sir Clifford Sifton, ministre de l'Intérieur, en 1896, sous le gouvernement de sir Wilfrid Laurier. En moins de 20 ans,

avant la première guerre mondiale, un nombre considérable de personnes de plusieurs races européennes, dont une très grande proportion n'étaient ni d'origine anglaise ni d'origine française, avaient colonisé la plus grande partie des terres arables des provinces des Prairies. Ces gens, acceptant pleinement de se soumettre aux lois canadiennes, ont apporté la civilisation dans de vastes régions jusque-là inhabitées. Ils ont grandement aidé l'expansion de l'économie et de la prospérité canadiennes, ont fait leur part entière et loyale dans les forces armées du Canada au cours de deux guerres mondiales, et se sont consciencieusement acquittés de leurs devoirs de citoyens sous tous les rapports, même si, pendant longtemps, ils ont été victimes de certains préjugés. Le troisième groupe d'éléments ethniques dont le nombre atteint presque cinq millions de personnes aujourd'hui, a contribué, avec les Canadiens anglais et les Canadiens français, à édifier l'Ouest et d'autres parties du Canada et ils sont tout autant que les autres partie permanente de la mosaïque canadienne.

Permettez-moi, en un très bref sommaire, d'offrir un exemple de l'apport qu'a fourni au Canada un des groupes ni britannique ni français, à savoir, celui des Ukrainiens du Canada, dont je descends, et que je connais quelque peu par suite des recherches que j'ai faites et qui ont été publiées en un livre et plusieurs articles. En réponse aux appels, à la propagande, aux agents du gouvernement du Canada, les Ukrainiens ont commencé à venir nombreux au pays à partir de 1896, venant des provinces autrichiennes de la Galicie et de la Bukovine, maintenant appelées l'Ouest de l'Ukraine. La plupart d'origine paysanne, ils se sont installés dans des fermes avec dépendances ou dans des exploitations rurales à travers les Prairies et ils ont mis en culture des millions d'acres de terre, établissant ainsi la civilisation sur de grandes étendues, ce qu'attestent plus de 130 endroits aux noms ukrainiens. Par conséquent, leur meilleur apport au Canada a été l'agriculture. Les